

Jean-Michel Blanquer

Dominique Fournier Directeur du Centre Méditerranée - Amérique Latine de la Maison des Sciences de l'Homme,

Jonethen Friedmen Directeur d'études à l'UMR Genèse et transformation des Mondes Sociaux, GTMS (EHESS/CNRS), Paris, et professeur à l'Université de Lund, Suède

Chercheur spécialiste de la géopolitique des drogues. Ancien directeur de l'Observatoire Géopolitique des Drogues, OGD, Paris

Aloin Lipietz Directeur de recherche au CNRS, Paris, et député européen

Doniel Pécout Directeur d'études à l'École des Hautes Études en Sciences Sociales, EHESS, Paris

Aura María Puyana Chercheuse à l'Institut Amazonien de Recherches Scientifiques, SINCHI, Bogotá

Aloin Roussillon Directeur de recherche au CNRS et chercheur à l'UMR Genèse et Transformation des Mondes

Ricardo Yargas Directeur de la revue Acción Andina, Bogotá, et chercheur associé au Tronsnotionol Institute, TNI, Amsterdam

Comité d'organisation

Coordination

Claudia Puerta Doctorante en Anthropologie au GTMS, EHESS

Olga L. González Doctorante en Sociologie au CADIS, EHESS

Équipe

Juanita López Doctorante en Recherches comparatives sur le développement au GGSEU, EHESS

DEA en Anthropologie au CERMA, EHESS

German Pachon DEA en Recherches comparatives sur le développement au CEAf, EHESS

Claudia Aguirre Doctorante en Histoire et diffusion des sciences à l'Université de Bourgogne

Adriana Pumarejo Doctorante en Anthropologie au GTMS, EHESS

Andrés Polanco Doctorant en Recherches comparatives sur le développement au GGSEU, EHESS

Régis Minvielle Doctorant en Science politique au CREALC, Institut d'Études Politiques d'Aix en Provence

Graphisme et site web

Verónica Holguín

Créé en 2002, le Groupe Actualités Colombie, GAC, est un réseau de chercheurs et de doctorants spécialistes de la Colombie et de l'Amérique latine rattachés à des institutions d'enseignement supérieur françaises. GAC se propose de développer les espaces de réflexion sur cette région du monde, en diffusant des diagnostics et en réalisant des analyses sur des sujets d'actualité. GAC s'est constitué en association type loi de 1901.

colloque-gac@wanadoo.fr http://www.gac.msh-paris.fr/











Unité Mixte de Recherche 8128, Genèse et Transformation des Mondes Sociaux GTMS (EHESS/CNRS)

FUNDACIÓN SURAMERICANA FUNDACIÓN BANCOLOMBIA INVERSIONES NACIONAL DE CHOCOLATES INVERSIONES NOEL

Les cultures à usage illicite dans la région andine Implications politiques mouvements sociaux et développement alternatif 27 et 28 mai 2004

> Unesco, Salle IX 7 place de Fontenoy 75007 Paris

organisé par Le Groupe Actualités Colombie

Entrée libre dans la limite des places disponibles. Traduction simultanée en français et en espagnol.

Inscription obligatoire: www.gac.msh-paris.fr/ Informations: 01 45 21 88 84 colloque-gac@wanadoo.fr



PRÉSENTATION

La région andine subit depuis une vingtaine d'années les conséquences de la « guerre antidrogue ». Il suffit de réaliser un bilan des transformations imposées par ces politiques pour constater les dommages qu'elles ont entraînés dans la vie sociale et économique des habitants de cette zone du monde.

Parmi les plus visibles, on citera les effets négatifs des aspersions aériennes (fumigations) sur les populations et sur l'environnement; les liens pervers entre l'économie de la drogue et les conflits armés; la pénétration de la corruption dans les institutions; l'ingérence des États-Unis.

Il s'agit de politiques très coûteuses qui n'ont pas réussi à diminuer la production, ce qui était l'objectif officiel. Bien au contraire, parmi les revers de la «guerre antidrogue», on rappellera l'apparition de la culture du pavot et de la production d'héroïne; le déplacement récurrent des cultures de coca, de pavot et de cannabis; l'apparition de nouveaux poys producteurs...

Par ailleurs, l'instabilité des populations paysannes et indigènes et la dégradation de leurs conditions de vie ont donné lieu à la multiplication de manifestations et de mouvements sociaux, modifiant le paysage politique de ces pays. Le déplacement des populations a augmenté considérablement : une partie gagne les villes pour y trouver les moyens de survivre, tandis qu'une autre s'enfonce davantage dans la forêt en cherchant des zones à l'abri des politiques d'éradication (notamment les fumigations).

Aujourd'hui, accepter l'échec de ces politiques s'avère nécessaire. Il faut envisager autrement les façons d'affronter les enjeux des cultures à usage illicite et les problèmes liés à la production et au trafic des droques.



Jeudi 27 mai 2004

8:30 OUVERTURE

DANIEL PARFAIT
Ambossodeur de Fronce en Colombie (sous réserve)
DANIELE HERVIEU-LEGER
Présidente de l'École des Hautes Études en Sciences Sociales
OLGA L. GONZÁLEZ
Présidente GAC

IMPLICATIONS POLITIQUES DE LA ≪ GUERRE CONTRE LES DROGUES ≫

La politique étrangère des États-Unis face aux cultures à usage illicite dans la région andine KIMBERLEY STANTON / États –Unis Directrice adjointe du Washington Office on Latin America, WOLR

Évolution des politiques anti-drogues des gouvernements andins

FRANCISCO THOUMI / Colombie / Économiste Chercheur à Florida University et Directeur de l'Observatorio del narcotráfico y el crimen à Boqotá

Groupes armés et trafic de drogues ALAIN LABROUSSE / France / Sociologue Chercheur et ancien directeur de l'Observatoire Géopolitique des Drogues

Débat Discutante JANETTE HABEL/ France / Politologue Maître de Conférences , Université de Marne la Vallée et l'Institut des Hautes Études de l'Amérique Lotine, IHEAL

13:00 DÉJEUNER LIBRE

15:00 POLITIQUES AGRICOLES ET MOUVEMENTS SOCIAUX

Processus historique de la politique agricole dans les pays andins

DARIO FAJARDO / Colombie / Anthropologue Consultant de l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture, FAO

Qui sont les paysans qui cultivent la coca et le pavot ? Le cas colombien

MARÍA CLEMENCIA RAMIREZ / Colombie / Anthropologue Chercheuse à l'Instituto Colombiano de Antropología e Historia. Icanh

Le mouvement « cocalero » en Bolivie DIONICIO NUÑEZ / Bolivie Représentant et député de la région des Yungas

Débat

Discutant
MICHEL AGIER/ France / Anthropologue
Directeur de recherche à l'Institut de Recherche pour le Développement, IRD

Vendredi 28 mai 2004

30 LA LUTTE CONTRE LA DROGUE ET SES CONSÉQUENCES SOCIALES

Présentation du gouvernement colombien MAYOR JUAN CARLOS BUITRAGO/ Colombie Bureau de la Colombie à l'Office Européen de Police, Europol

Présentation institutionnelle Répresentant officiel d'un gouvernement andin (sous réserve)

Conséquences des aspersions aériennes sur la santé humaine ADOLFO MALDONADO / Équateur / Médecin Spécialiste des maldies tropicales, Chercheur à Acción Ecológica

Conséquences sociales et culturelles de 25 années de narcotrafic en Colombie ALONSO SALAZAR / Colombie/ Journaliste

ALONSO SALAZAR / Colombie/ Journaliste Chercheur et Secrétaire du Gouvernement de la ville de Medellín

Débat
Discutant
ALAIN JOXE / France / Sociologue
Directeur d'études à l'École des Hautes Études
en Sciences Sociales, EHESS

12:00 DÉJEUNER LIBRE

14:00 DÉVELOPPEMENT ALTERNATIF : POSSIBILITÉS ET LIMITES

Bilan des programmes de développement durable et alternatif : les « cultures de remplacement » HUGO CABLESES / Pérou / Économiste Consultant des associations paysannes des bassins de coca

Développement alternatif dans des « zones de conflit » en Colombie

RICARDO VARGAS / Colombie / Sociologue Directeur de la revue Acción Andina et chercheur associé au Transnational Institute, TNI

Les défis du développement alternatif dans les Andes CHRISTIAN PICASSO / France / Agronome Chorgé de Mission au Centre de Coopération Internationale en Recherche Agronomique pour le Développement, CIRAD

Débat

Discutante
PIEN METAAL / Pays-Bas
Chercheuse au *Transnational Institute*, TNI

TABLE RONDE / CONCLUSIONS ET PERSPECTIVES

En présence du comité scientifique et des intervenants





